

Lille : des pavés à la mémoire des victimes du nazisme

De [Romane Porcon](#)

A Lille, des pavés de la mémoire ont été scellés, ce vendredi, lors d'une cérémonie en hommage à des juifs lillois déportés en 1942. Un hommage aux victimes de la Shoah porté par l'association Lilles-Fives 1942.

A Lille, pour la première fois, des pavés de la mémoire ont été scellés, ce vendredi, lors d'une cérémonie en hommage à des juifs lillois déportés en 1942. Cinq pavés, des stolpersteine en allemand, ont été déposés devant le dernier domicile de ces victimes du nazisme.



A Lille, pour la première fois, des pavés de la mémoire ont été scellés, ce vendredi, lors d'une cérémonie en hommage à des juifs lillois déportés en 1942. Cinq pavés, des stolpersteine en allemand, ont été déposés devant le dernier domicile de ces victimes du nazisme.

Ces pavés de la mémoire ont été inventés en 1990 par l'artiste allemand Gunter Demnig. On compte aujourd'hui 90.000 pavés un peu partout en Europe, comme l'explique Dominique Leser, président de l'association Lille-Fives 1942 : "L'objectif de cet artiste c'est de créer un mémorial à ciel ouvert avec des pavés posés devant le dernier lieu de vie des personnes qui ont été persécutées par les nazis. L'idée c'est d'avoir un dernier lieu de vie et symboliquement c'est aussi un dernier lieu de décès. Ces personnes n'ont

pas eu de sépultures." A Lille, ces cinq pavés ont été scellés devant le dernier domicile de cinq juifs lillois.

Des pavés pour honorer la mémoire de cinq juifs lillois déportés et assassinés

Devant le 10 place des Reigneaux à Lille, deux pavés en laiton se distinguent désormais. Sur les deux pavés de la mémoire on peut lire : "Micheline Teichler" et Bernard Teichler", leurs date de naissance, de déportation et d'assassinat sont gravés sur les pavés en laiton. Dominique Leser, le président de l'association Lille-Fives 1942 revient sur leur tragique histoire : "L'histoire est terrible, en juillet 1942, un passeur leur propose de passer en zone libre contre une très grosse somme d'argent. Il transporte Bernard et sa fille Micheline, âgée de 10 ans et demi dans un camion avec d'autres juifs. Ils pensaient partir pour la zone libre, mais en réalité ils sont emprisonnés et emmenés à d'Auschwitz. Ils ne sont jamais revenus." Ces pavés permettent de marquer leur dernier lieu de vie, c'est plus qu'un symbole pour Daniel Eilstein, le petit fils de Bernard Teichler : "Ces pavés m'ont fait penser à un nom sur une sonnette, une sonnette qui aurait dû être là. C'est une façon de les faire vivre. Cette cérémonie me permet de devenir vraiment le petit fils et neveu, grâce à vous j'ai rendu réelle l'existence de cette famille. Merci!"



La maire de Lille, Martine Aubry espère que ces pavés interpellent tout un chacun : "Ce qui est important, c'est que d'habitude on parle des milliers de morts de la Shoah, là nous disons Monsieur et Madame habitaient là, ils auraient pu être nos voisins et ils ont été conduit dans un camp d'extermination. Je crois que tout élément qui permet de rappeler cette horreur permet de réfléchir et de se dire comment je dois agir dans la vie." La maire de Lille promet que d'autres pavés de la mémoire pourront être déposés à Lille.



France Bleu Nord

Dimanche 14 mai 2023



Lille : des pavés à la mémoire des victimes du nazisme

De [Romane Porcon](#)

In Lille wurden am Freitag bei einer Zeremonie zu Ehren der 1942 deportierten Juden aus Lille zum ersten Mal Pflastersteine der Erinnerung verlegt. Fünf Pflastersteine, auf Deutsch Stolpersteine, wurden vor dem letzten Wohnort dieser Opfer des Nationalsozialismus verlegt.

Diese Pflastersteine der Erinnerung wurden 1990 von dem deutschen Künstler Gunter Demnig erfunden. Heute gibt es 90.000 Pflastersteine in ganz Europa, wie Dominique Leser, Vorsitzender des Vereins Lille-Fives 1942, erklärt: "Das Ziel dieses Künstlers ist es, eine Gedenkstätte unter freiem Himmel zu schaffen, mit Pflastersteinen, die vor dem letzten Wohnort von Menschen verlegt werden, die von den Nazis verfolgt wurden. Die Idee ist es, einen letzten Lebensort zu haben und symbolisch ist es auch ein letzter Todesort. Diese Menschen hatten keine Grabstätte". In Lille wurden diese fünf Pflastersteine vor dem letzten Wohnort von fünf Juden aus Lille versiegelt.

Pflastersteine zum Gedenken an fünf deportierte und ermordete Juden aus Lille.

Vor dem Haus 10 Place des Reigneaux in Lille stechen nun zwei Pflastersteine aus Messing hervor. Auf den beiden Pflastersteinen der Erinnerung ist zu lesen: "Micheline Teichler" und "Bernard Teichler", ihre Geburts-, Deportations- und Ermordungsdaten sind auf den Messingpflastersteinen eingraviert. Dominique Leser, der Vorsitzende des Vereins Lille-Fives 1942, berichtet über ihre tragische Geschichte: "Die Geschichte ist schrecklich. Im Juli 1942 bietet ihnen ein Schlepper an, gegen eine sehr hohe Geldsumme in die freie Zone zu gelangen. Er transportierte Bernard und seine zehneinhalbjährige Tochter Micheline zusammen mit anderen Juden in einem Lastwagen. Sie dachten, sie würden in die freie Zone fahren, aber in Wirklichkeit wurden sie inhaftiert und nach d'Auschwitz gebracht. Sie sind nie zurückgekehrt".

Mit diesen Pflastersteinen können sie ihren letzten Lebensort markieren, was für Daniel Eilstein, den Enkel von Bernard Teichler, mehr als nur ein Symbol ist: "Diese Pflastersteine haben mich an einen Namen auf einer Klingel erinnert, einer Klingel, die dort hätte sein sollen. Es ist eine Art, sie zum Leben zu erwecken. Diese Zeremonie ermöglicht es mir, wirklich zum Enkel und Neffen zu werden, dank Ihnen habe ich die Existenz dieser Familie real werden lassen.

Die Bürgermeisterin von Lille, Martine Aubry, hofft, dass diese Pflastersteine jeden ansprechen werden: "Was wichtig ist, ist, dass man normalerweise von den Tausenden von Toten der Shoah spricht, hier sagen wir, Herr und Frau wohnten hier, sie hätten unsere Nachbarn sein können, und sie wurden in ein Vernichtungslager gebracht. Ich glaube, dass jedes Element, das an diesen Horror erinnert, zum Nachdenken anregt und uns sagt, wie ich mich im Leben verhalten soll". Die Bürgermeisterin von Lille verspricht, dass in Lille weitere Pflastersteine der Erinnerung verlegt werden können.

Übersetzt mit www.DeepL.com/Translator (kostenlose Version)